



els  
cam  
D. Te. Abreu

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DA RIBEIRA BRAVA

ATA Nº 08/2018

### Reunião ordinária da Assembleia Municipal

Realizada no dia vinte e sete de novembro de dois mil e dezoito

-----Aos vinte e sete de novembro do ano de dois mil e dezoito, reuniu-se a Assembleia Municipal da Ribeira Brava, no Edifício dos Paços do Município, sob a presidência de Rita Maria dos Ramos de Abreu, estando ainda presentes Maria Natália Gonçalves da Silva como primeira secretária e José Carlos Abreu Gonçalves como segundo secretário.-----

-----Estiveram presentes pelo Movimento Ribeira Brava em Primeiro: Bruno Mino Garcês Mendes Correia, Hélder Manuel Gouveia Gomes, Jordão José Andrade de Abreu, Orlanda de Jesus Silva, Marco António Abreu Junqueira, Telmo Ricardo da Conceição Marques de Freitas, Zélia Maria Pereira da Encarnação e Ruben André Freitas Nunes. Pelo Partido Social Democrata: Cristina Maria de Sá Godinho, Teresa Maria da Côte Gonçalves Nunes, José Gilberto Abreu Andrade, Luísa Maria Sousa Gonçalves Ponte, André Geraldo da Corte, Carlos dos Ramos Andrade e Cátia Pereira Pita. Como independente: Charl Rafael Macedo da Silva. Pelo Partido Socialista: Fábio Nelson Faria dos Santos. Como representantes das Juntas de Freguesia, estiveram presentes: Marco Nuno Correia Martins (PJF Ribeira Brava), João José Gonçalves (em substituição do PJF Campanário), Francisco Paulo Pestana (PJF Serra de Água) e Vítor Francisco Gomes de Abreu (PJF Tabua).-----

-----Estiveram ainda presentes, o Presidente da Câmara Municipal Ricardo António Nascimento, Vice-Presidente Rafael João Figueira Sousa, Vereador Paulo Santos Andrade, Vereadora Sandra José Abreu Vilanova, Vereador Manuel Inácio da Corte, Vereador Jorge Manuel Faria dos Santos e o Vereador Horácio dos Ramos Ferreira. -----

-----Pelas quinze horas e treze minutos, contatada a existência de quórum, a senhora Presidente da Assembleia tomou a palavra afirmando:-----

-----"Estamos hoje reunidos para dar seguimento à oitava reunião ordinária da Assembleia Municipal, iniciando os nossos trabalhos, solicitava que desligassem ou colocassem em silêncio os telemóveis. Cumpre-me informar que o Sr. Deputado João Abreu Gomes do PS, não pode estar presente por motivo de doença, com justificação a 7/11/2018, pelo período de 1/11/2018 a 31/12/2018, sendo substituído pelo Sr. Fábio Nelson Faria dos Santos; o presidente de junta de freguesia de Campanário não pode estar presente e pediu para ser substituído pelo tesoureiro o Sr. João Batista Pereira Silva."-----

-----Deu-se início ao período Antes da Ordem do Dia. Assim, de acordo com o artigo 18º do regimento foi feita a apreciação e votação da ata da última reunião.-----

-----Colocada a votação, a mesma foi aprovada por maioria, com dez votos a favor (nove RB1 + um Independente) e nove votos contra do PSD.-----

-----Em Declaração de Voto, o Grupo de Deputados Municipais do PSD "justificou o voto contra, por continuar a verificar que a redação/transcrição da ata não corresponde a realidade das reuniões, não se conferindo assim as afirmações mínimas efetuadas pelos deputados durante os trabalhos, bem como a ausência de intervenções e ainda acrescentado afirmações e omitidas outras por parte do executivo que aqui não foram referidas".-----

-----O Deputado Hélder Gomes interveio e questionou o executivo sobre os seguintes assuntos:

1



ew  
LAW  
B. to Abou

candidaturas PRODERAM; apoios aos alunos no Ensino Superior; apoios às creches a reabilitação das habitações degradadas; atividades de Natal e o ponto de situação do Cartão do Idoso.-----

-----O Sr. Presidente Ricardo Nascimento tomou a palavra e respondeu que, no âmbito das candidaturas ao PRODERAM, a pavimentação do caminho do Pedregal/Rodes está concluída, aguarda-se pelo início do caminho do Chapim, assim como pelo caminho da Levada do Barqueiro. O Presidente deu a palavra ao Vice-Presidente Rafael Sousa, que no âmbito das bolsas de estudo aos alunos do ensino superior afirmou que a recolha de documentação para a atribuição das mesmas esta a decorrer. No entanto sabe-se que o número de candidaturas é superior ao do ano anterior. -----

-----Foi dada a palavra à Vereadora Sandra Vilanova no que se refere as atividades de Natal na Ribeira Brava. As mesmas terão início no dia um de dezembro com a inauguração da Vila Natal, iluminação e a chegada do Pai Natal; referiu ainda a existência de trezentas e vinte inscrições no Cartão do Idoso e quinze candidaturas para o apoio de habitações degradadas com quatro pedidos para recuperação sendo dois de caráter urgente.-----

-----O Deputado Hélder Gomes reformulou a questão sobre a existência de novas candidaturas ao PRODERAM.-----

-----O Presidente da Câmara respondeu que aguarda-se a abertura de novos projetos num futuro próximo. Uns encontram-se em fase de seguimento tal como a ligação da Chamorra de Cima à estrada do Jardim e que está a ser executado o projeto; o da Pedra Mole já se encontra pronto para uma eventual candidatura.-----

-----O Deputado Marco Junqueira questionou sobre a marginal da Tabua, o talude da Estrada Padre Gil e a Estação de autocarros (Estação Intermodal).-----

-----O Presidente da Câmara respondeu que, no que concerne à marginal da Tabua, a ser aprovada a revisão será feita uma reunião extraordinária para lançar o procedimento de concurso. No que se refere ao talude, estão a ser feitos estudos geotécnicos de forma a ser executada uma futura contenção da área, através de utilização de estacas. O promotor e o empreiteiro da obra solicitaram uma reunião com o Presidente da Câmara, por forma a reduzir os custos com esta solução provisória. Foi pedido um parecer à Direção Regional de Estradas (DRE), em especial ao técnico que apresentou esta proposta de contenção. Esta situação terá de ser rapidamente solucionada, pois o deslizamento de terras coloca em causa toda a encosta, assim como a deslocação das pessoas que residem e transitam naquela zona. No que se refere à candidatura para a Estação Intermodal, esta foi entregue ao IDR e no caso de ser aprovada, será lançado o concurso para execução da mesma.-----

-----O Deputado Rafael Macedo interveio para alertar que, o envio dos documentos, a ser analisados em Assembleia Municipal deverá ser feito de modo mais formal, o que até agora não se verificou. Questionou ainda sobre o apoio aos doentes oncológicos deslocados para Portugal Continental. Aproveitou ainda para louvar a atribuição de bolsas de estudo aos estudantes do ensino superior, assim como Cartão do Idoso. Ambos, na sua opinião, são projetos com um *feedback* positivo por parte da população. Referiu ainda que na ata anterior existiam pormenores que poderiam ter sido mais desenvolvidos. No que se refere à passagem de cabos de alta tensão, alertou para o fato de estarem a ser recolhidos vários dados e documentação a nível europeu, que permitem comprovar que a passagem de cabos de alta tensão junto às habitações é proibida visto afetar a saúde da população residente na zona.-----

-----O Presidente da Câmara tomou a palavra e afirmou ter alertado os serviços municipais para o devido envio de documentos da reunião de forma atempada e formal. Mencionou ainda que,



enb  
colls  
Ribeira Brava

no que se refere ao apoio ao doente oncológico, foi feito o regulamento e agora está a ser efetuada consulta pública a fim do mesmo ser aprovado ou não. Em relação aos cabos de alta tensão, pediu para que, quando tiver recolhido os vários dados e documentação a nível europeu, estes sejam entregues a fim de serem devidamente avaliados e possa ser feita uma exposição à EEM sobre os perigos dos campos eletromagnéticos para a saúde pública.-----

-----A Deputada Orlanda Silva deu os parabéns ao executivo pelo primeiro ano de mandato e colocou as seguintes questões: como e quando será a chegada do pai natal à Ribeira Brava; quais as atividades que tem sido desenvolvidas no espaço intergeracional de São João e porque é que o rali "anteriormente" de Luís Mendes, este ano foi designado por rali da Ribeira Brava.-----

-----Foi dada a palavra a vereadora Sandra Vilanova que referiu a chegada do pai natal à Ribeira Brava para dia 15 de dezembro. No que respeita ao espaço intergeracional de São João têm sido desenvolvidas algumas atividades tais como aulas na Ribeira Brava e algumas aulas de culinária no próprio local.-----

-----O Sr. Presidente interveio dando a palavra ao Vice-presidente Rafael Sousa, que explicou a designação do rali da Ribeira Brava como definição de marca do concelho e do município.-----

-----A Deputada Zélia Encarnação questionou sobre a situação dos trabalhos de construção da Ebspma e sobre a ETAR de Campanário. Aproveitou também para questionar a Vereadora Sandra sobre o ponto de situação da Sra. Estelina.-----

-----O Presidente da Câmara afirmou que, em relação a construção da escola, este foi um concurso lançado pelo Governo Regional e sabe-se que a empresa responsável pela construção tem falhado nos prazos, no entanto o Governo mantém-se atento a esta situação pois faz parte do seu programa. Ressalvou ainda a importância deste projeto para o concelho da Ribeira Brava.-----

-----Sobre a ETAR de Campanário, o sr. presidente afirmou que a Secretaria Regional do Ambiente encontra-se a organizar uma visita ao Cural da Freiras a uma ETAR semelhante àquela que será construída em Campanário. Esta visita decorrerá no início de dezembro e o convite é feito à população em geral.-----

-----No que se refere à situação da Sra. Estelina, foi dada a palavra à Vereadora Sandra Vilanova que afirmou que esta encontra-se alojada no complexo habitacional do Poiso, pelo fato de a zona onde se encontra a sua moradia não ter condições de reconstrução e habitabilidade. Salientou a existência de outras situações graves no concelho que estão a ser avaliadas.-----

-----O Deputado Gilberto Andrade interveio afirmando que foi eleito pelo povo do concelho da Ribeira Brava e não para agradar pessoas de outros concelhos.-----

-----Questionou ainda acerca do ponto de situação do Caminho para a escola do Lugar da Serra. Em relação ao rali, este não foi realizado na melhor altura do ano. Na freguesia do Campanário não houve qualquer retorno monetário para os comerciantes, pelo fato das estradas estarem fechadas, além de terem condicionado a vida das pessoas, devido à gralha do horário divulgado nos cartazes.-----

-----O Presidente Ricardo Nascimento, em relação a questão do Caminho para a escola do Lugar da Serra, respondeu que o registo do terreno que dificultava o andamento do processo está a ser tratado e previu que no início do próximo ano estará resolvido.-----

-----No que se refere ao rali, foi dada a palavra ao Vice-presidente Rafael Sousa, o qual afirmou que o Lugar da Serra pertence ao Campanário e a prova passou por lá, não foi incluída nenhuma passagem no Campanário de baixo. Aproveitou para citar uma mensagem do piloto Bruno Fernandes, participante do rali da Ribeira Brava, na qual elogiou o percurso; o local de



ENS  
COMUN  
Ribeira Brava

manutenção e descanso, atribuindo nota máxima a este evento.-----

-----O Deputado Gilberto Andrade reformulou a questão afirmando que não criticou o traçado, nem sugeriu a passagem no Campanário de baixo, mas sim criticou o erro de horário que constava do cartaz e pediu melhor organização em eventos futuros.-----

----A Deputada Teresa Nunes questionou sobre a obra do Sr. Jordão e o que será feito naquele local.-----

----O Sr. Presidente afirmou que a obra terá de ser realizada o quanto antes, pois é uma obra que afeta toda a população que visita e reside no concelho. O que terá de ser feito, no imediato, será uma solução provisória e não definitiva. Após novos estudos de monitorização da área, será feita nova apreciação da situação. -----

----O Deputado Fábio dos Santos questionou sobre a ETAR da Tabua e sobre o cheiro desagradável ao passar naquela área, alertando que esta situação terá de ser solucionada o mais rapidamente possível. Questionou também acerca da obra do Sr. Jordão, no que se refere ao auto silo e a marginal.-----

----O Sr. Presidente referiu que o projeto do auto silo foi aprovado no plano de mobilidade do município. Alertou para o fato de existirem apenas dois concelhos que podem concorrer à mobilidade que são o Funchal e Ribeira Brava. No entanto, afirmou que este projeto ainda não possui data prevista de início. No que se refere à ETAR da Tabua, têm questionado várias vezes a SRA e a ARM, no entanto a resolução deste assunto não compete à Câmara, mas sim ao Governo Regional.-----

----Afirmou ainda que, sobre a marginal da Ribeira Brava / Tabua, a mesma foi considerada uma estrada municipal pelo que foi entregue à CMRB pelo GR. O procedimento será feito pela CMRB, no entanto o financiamento da obra será a cargo do GR. O sr. Presidente reforçou ainda que o GR têm ajudado o concelho da Ribeira Brava pelo que está disposto a trabalhar com todos e com quem seja necessário para desenvolver este concelho.-----

----O Deputado Fábio dos Santos reformulou e questionou se agora é a CMRB ou o GR a avançar com esta obra.-----

----O Sr. Presidente respondeu que é uma solução provisória mas que permite a reabertura da estrada. Salientou ainda que a mesma continuará a ser monitorizada pela DRE. Afirmou ainda que esta monitorização esta a ser feita atualmente pelo empreiteiro. Esta solução provisória será desenvolvida pelo GR.-----

----O Vice-presidente Rafael Sousa afirmou que a localização dos autocarros, neste momento, é provisória devido ao fato da estrada Pe. Gil estar fechada. Afirmou ainda que o ideal seria estar junto ao Muralhas para maior segurança dos utentes e da população em geral.-----

----O Deputado Hélder Gomes louvou todo o trabalho desenvolvido pelo Sr. Presidente no atual mandato. Relativamente ao Sr. Deputado Gilberto Andrade solicita que o mesmo seja mais explícito nas suas afirmações e que tenha "mais coragem em desvendar o nome de quem o pressiona". -----

----O Deputado Gilberto Andrade responde em defesa de honra, que coragem não lhe falta. No entanto "existem coisas que não vale a pena referir."-----

----Foi dado por encerrado o Período antes da ordem do dia.-----

----Período da ordem do dia-----

----Ponto 1 - Informação escrita do Presidente da Câmara e Situação Financeira, em conformidade com o disposto no artigo 25.º, n.º 2, alínea c) da Lei 75/2013, 12 de setembro.---

----Dada a palavra ao Sr. Presidente da Câmara, começou por referir a preparação das



ewb  
CMM  
F. de A. Silva

festividades de natal no concelho; o rali da Ribeira Brava; as atividades desenvolvidas na Universidade Sénior; apreciação das candidaturas de bolsas de estudo aos estudantes do ensino superior.-----

-----Afirmou também os trabalhos de limpeza rural e urbano, assim como a realização de algumas manutenções de espaços. Referiu ainda a execução de caminhos agrícolas com apoios de PRODERAM tais como, o caminho agrícola do Chapim; o caminho agrícola da Fonte Pinheiro e o caminho agrícola da Levada do Barqueiro. A recuperação da antiga Junta de Freguesia do Campanário a ser convertida no *Espaço do Artesão* foi aprovada pela ADRAMA estando a aguardar audiência de interessados. No que se refere ao cartão do cidadão, neste momento já se candidataram 400 idosos.-----

-----No âmbito do programa de reabilitação urbana, estão a ser ultimados os procedimentos para entrega de materiais. Os transportes escolares e para visitas de estudo têm sido uma constante, bem como no apoio às atividades desenvolvidas pelas associações.-----

-----Realizou-se na Madeira o *Encontro dos Municípios das Regiões Ultraperiféricas*, onde os presidentes de várias Câmaras, Canárias, Açores e Cabo Verde estiveram presentes com uma sessão de trabalhos na parte da manhã e, na parte da tarde, uma visita ao Município da Ribeira Brava e à ACIN. Esta visita revelou-se uma mais-valia, tendo tido um *feedback* positivo por parte dos colegas.-----

-----Ao nível da AMRAM, referiu a existência de dois projetos: a esterilização de animais errantes e a regulamentação para proteção de dados.-----

-----No passado mês de outubro, o Presidente da Câmara representou o concelho da R. Brava em Vidigueira, onde o Visconde da Ribeira Brava foi Presidente da Câmara de Vidigueira por duas vezes, sendo reconhecido pelos seus trabalhos realizados, tais como: o primeiro hospital da Vidigueira e o edifício da Câmara atualmente utilizado como tal. Foram partilhadas experiências entre as duas Câmaras.-----

-----O Deputado Gilberto Andrade sugeriu a utilização da antiga Junta de Freguesia de Campanário como posto de informação turística, criando neste local emprego qualificado o que poderá dinamizar aquela área. Também se referiu a requalificação do campo de futebol, para tornar esta zona mais agradável de forma a ser utilizada pelas pessoas locais ou visitantes.-----

-----O Presidente da Câmara agradeceu o contributo do Deputado Gilberto e referiu que os vários critérios foram alvo de estudo e o projeto terá esta situação contemplada.- -----A Deputada Orlanda Silva questionou acerca da adesão da população à Universidade Sénior (U.S.) e neste contexto, gostaria de saber como correu a palestra “Como ultrapassar o stress” na biblioteca do município.-----

-----Foi dada a palavra ao Vice-presidente Rafael Sousa, afirmando que o número de alunos da U.S. tem vindo a aumentar, as palestras tem sido muito ricas em conhecimento e todos tem apreendido com elas. Referiu ainda que houve uma palestra sobre “Desenho e Expressão” desde a pré-história até à época moderna, tendo em conta o desenvolvimento do desenho nas crianças. A palestra “Como ultrapassar o stress” teve um *feedback* positivo por parte do corpo discente e docente da U.S.-----

-----O Deputado Rafael Macedo agradeceu o convite para a palestra e disponibilizou-se para futuras palestras. Sugeriu que é necessário “embelezar” a área da antiga Junta de Freguesia do Campanário e deu como exemplo a antiga Junta da Fajã da Ovelha.-----

-----O Deputado Hélder Gomes questionou sobre os caminhos que foram alvo de limpeza e quais foram inaugurados.-----



ens.  
GMS  
Ribeira Brava

-----Foi dada a palavra ao Vereador Paulo Andrade, explicando que o caminho do Pedregal foi inaugurado; os trabalhos do caminho Fonte Pinheiro encontram-se adiantados; o caminho do Chapim teve início assim como o caminho da Levada do Barqueiro. Foram limpos seis quilómetros de terra nos Terreiros e Lugar da Serra, e que após as obras da Levada do Barqueiro, as limpezas passarão para a zona da Tabua.-----

-----O Deputado Gilberto Andrade interveio acerca da encosta da Levada do Norte ter ficado muito estreito devido à obra que ali foi executada. No entanto, seria adequado verificar a situação pois na eventualidade de alguém cair no ribeiro, a queda poderá ser fatal.-----

-----O Vereador Paulo Andrade referiu que a ARM deverá concluir a obra, tendo em conta essa situação. Neste momento encontram-se no local.-----

-----A Deputada Luísa Ponte questionou acerca da remodelação do miradouro, no lugar da Serra na Tabua e da vereda das Voltas, mais conhecida como a vereda de ligação da Escola da Candelária e a E.R. 222. Também questionou acerca da construção de um polidesportivo na Tabua, pois na sua opinião, os jovens da freguesia da Tabua não possuem um espaço físico para a prática desportiva, ficando aquém das restantes freguesias do concelho.-----

-----O Presidente Ricardo Nascimento respondeu que existem dois projetos de caráter turístico para aquela área, entre os quais: a georreferenciação de locais a ser criados ou recuperados e a nível de imagem: a criação de roteiros. Ambos projetos serão utilizados para candidatura de fundos comunitários pretendendo-se também a recuperação do miradouro de S. Sebastião. No que se refere ao polidesportivo, a Tabua tem um na Candelária. É verdade que, na zona da Praia não existe polidesportivo, mas é necessário rentabilizar os recursos e neste momento o polidesportivo da Candelária não está a ser rentabilizado.-----

-----Foi solicitado pelo Sr. Presidente da Câmara a discussão dos pontos: 2; 3 e 4 em conjunto, com respetiva votação em separado.-----

-----Dada a palavra ao Sr. Presidente da Câmara, começou por afirmar que este é um orçamento no valor de dezoito milhões setecentos e catorze mil novecentos e dezanove euros e vinte dois cêntimos, com receitas correntes a volta dos dez milhões e receitas capitais a volta de oito milhões e setecentos mil. A nível das despesas correntes, em valores arredondados temos: nas Despesas com o pessoal onze por cento; Bens e Serviços dezoito por cento; Transferências Correntes cinco vírgula sete por cento, totalizando um valor de trinta e cinco por cento das despesas correntes.-----

-----As Despesas Capitais andam a volta dos sessenta e cinco por cento do orçamento; Bens Capitais sessenta e um por cento; Passivo três vírgula cinco por cento; e Ativos Financeiros no valor aproximado de trinta mil euros. A nível da receita corrente, destaca-se o Fundo Equilíbrio de Financiamento (FEF) com um aumento de duzentos mil euros e o restante a questão das receitas próprias. A nível das receitas Capitais, temos os FEF no valor de quatrocentos e cinquenta e sete mil novecentos e sessenta e dois euros, verbas no valor de oitocentos mil euros no projeto da mobilidade no Madeira 2020, existe ainda uma verba contemplada num contrato de programa com o GR de setenta e um mil euros. A nível da ADRAMA e da lei de meios ainda existem alguns montantes. No âmbito das despesas correntes estão contempladas atividades sociais tais como: escolas; Universidade Sénior; reabilitação de habitações degradadas; cartão do Idoso; apoio ao doente oncológico; programa de emprego; bolsas de estudo ao ensino superior; creches; eventos suportados pela Câmara e transferências para as Juntas de Freguesia, Associações e Bombeiros.-----

-----Em termos de Despesa Capital, foi dado maior ênfase às obras financiadas, ao pagamento



CVS  
com  
F. Almeida

da dívida e a pequenas obras a realizar nas quatro freguesias do concelho. afirmou ainda que este orçamento é ambicioso e que será colocadas no terreno medidas para melhorar a vida dos ribeirão-bravenses.

-----O Presidente da Junta de Freguesia da Ribeira Brava Marco Martins interveio para louvar o orçamento mas questionou em relação ao POT no que se refere à necessidade de recursos humanos para as quatro juntas do concelho. afirmou ter ficado chocado com o orçamento restrito ao campo do Marítimo pelo G.R. num valor de vinte milhões de euros. Referiu-se também à Lei de Meios e questionou sobre as muralhas previstas no concelho, tais como na Tabua e Meia Léguas, se serão finalizadas ou não.

-----O Presidente Ricardo Nascimento entende a sua preocupação quanto ao POT, por este constituir uma mais-valia, mas neste momento é muito mais restrito. Referiu que em dois mil e dezoito o POT previa vinte pessoas para a Câmara, no entanto este número foi reduzido para três pessoas. No que se refere a Lei de Meios, existem duas obras em que já foi realizado o levantamento pelo GR, nomeadamente na zona da Tabua acima da ponte, a aguardar financiamento. O projeto das muralhas da Meia Léguas encontra-se numa fase mais atrasada.

-----Em substituição do Presidente da Junta de Freguesia de Campanário, o Tesoureiro João Gonçalves agradeceu o apoio prestado pela C.R à Junta de Freguesia e reiterou a importância que o POT tem no preenchimento do quadro de pessoal da referida Junta.

-----O Deputado Rafael Macedo referiu novamente o exemplo da antiga Junta da Fajã da Ovelha.

-----O Presidente da Câmara afirmou ter em consideração esta situação assim como outras. No que se refere aos funcionários de apoio ao emprego, os mesmos terão de ser renumerados pelas Juntas ou aguardar abertura do POT.

-----O Presidente da Junta de Freguesia da Tabua, Vítor Abreu afirmou que também teve redução do pessoal atribuído pelo POT e sugeriu o contrato de uma empresa privada para mondas e limpezas de caminhos, veredas, ribeiros, levadas e jardins; pelo facto de não se conseguir dar resposta a todas estas situações.

-----O Presidente da Câmara respondeu que neste momento esta a decorrer um processo contratação para um determinado valor que depois pode ser reduzido. Alertou para a redução do pessoal e envelhecimento do mesmo, pois não podem estar a fazer limpezas no terreno. Este assunto esta a ser tratado pois a Câmara também é afetada por este problema.

-----O Deputado Hélder Gomes afirmou que o facto de deixar de aplicar herbicidas aumentou a mão-de-obra necessária para a manutenção das veredas e caminhos.

-----O Presidente da Câmara respondeu que a não aplicação de herbicida foi uma opção da Câmara, tendo em conta os problemas ambientais e a saúde pública que dela advém. No entanto referiu que as pessoas são mais exigentes nas limpezas e habituaram-se a que todos os seus problemas fossem resolvidos pela Câmara.

-----O Deputado Hélder Gomes questionou o Sr Presidente Ricardo Nascimento, no âmbito deste novo empréstimo e em termos de juros, do valor da poupança para a R.B. no próximo ano.

-----O Presidente da Câmara respondeu que na página vinte e três do relatório orçamental estão previstos juros no valor de setenta e um mil e quinhentos euros, sendo que nos próximos anos está previsto um valor de vinte e oito mil setecentos e cinquenta euros, existindo uma previsão de poupança no valor de quarenta mil euros aproximadamente.

-----O Deputado Gilberto Andrade alertou ao Deputado Hélder Gomes quanto ao teor das suas repetidas intervenções, sendo elas: "questão, reformulação da questão ou apenas intervenção".

-----O Presidente da JFRB Marco Martins questionou acerca da disponibilidade financeira da



CS  
Luis  
F. Babo

Câmara para elaboração das diversas obras previstas ou a mesma terá de recorrer à banca.-----  
-----O Presidente da Câmara respondeu que as candidaturas a mobilidade previstas a serem aprovadas requerem um gasto à volta de vinte a trinta por cento pela Câmara. Pedidos de empréstimos apenas estão previstos em duas situações; a compra do prédio da Câmara e candidaturas ao PRODRAM que permitam um novo investimento. No entanto nada será feito sem estudos prévios.-----  
-----O Deputado Marco Junqueira questionou sobre a marginal da Tabua ao abrigo da Lei de Meios, será financiada na sua totalidade pelo GR ou pela CMRB.-----  
-----O Presidente da Câmara respondeu que no âmbito da Lei de Meios a obra será financiada a cem por cento, pelo GR.-----  
-----O Deputado Gilberto Andrade solicitou ao Deputado Marco Junqueira que as suas intervenções fossem feitas num tom vocal mais alto de modo a que possa ser ouvido pela totalidade da Assembleia.-----  
-----Colocada à votação da proposta de Orçamento para o ano de 2019, em conformidade com o disposto na alínea a), nº1 do artigo 25 da lei 75/2018 de 12 de Setembro, foi aprovada por maioria, com treze votos a favor, sendo onze votos RB1, um Independente e um PS, dez abstenções do PSD.-----  
-----Ponto 3 - Colocado à votação o Plano Plurianual de Investimento para o ano de 2018, em conformidade com o disposto na alínea a), nº1 do artigo 25 da lei 75/2018 de 12 de Setembro, foi aprovado por maioria com doze votos a favor, onze RB1 e um Independente, onze abstenções sendo dez PSD e um PS.-----  
-----Ponto 4 - Colocado à votação o Plano de Atividades para o ano de 2019, em conformidade com o disposto na alínea a), nº1 do artigo 25 da lei 75/2018 de 12 de Setembro, foi aprovado por maioria, com treze votos a favor, sendo onze RB1, um Independente e um PS, com dez abstenções do PSD.-----  
-----Em declaração de Voto, o PS votou contra pelo fato de existirem discrepâncias entre os valores de receita de novembro de dois mil e dezoito e o valor previsto para dois mil e dezanove.-  
-----Em declaração de Voto, o Grupo de Deputados Municipais do PSD, abstiveram-se, atendendo a que tal como o orçamento transato, o orçamento de dois mil e dezanove encontra-se empolado e existe um desequilíbrio na redistribuição do investimento nas diversas freguesias do concelho. Mas pela positiva verificamos um grande investimento do Governo regional para este orçamento.-----  
-----Em declaração de Voto, o Movimento RB1 congratula-se pela aprovação das propostas de orçamento, plano plurianual de investimentos e atividades, elaborada e apresentadas pelo executivo do movimento RB1 tendo consciência que se trata de orçamento ambicioso, baseado em duas vertentes, em que cerca de sessenta por cento do orçamento é investimento, só possível através de uma parceria e do bom relacionamento do executivo com Governo Regional, possibilitando o potenciar do investimento através de candidaturas à Lei de Meios, PRODERAM e ADRAMA, entre outras, bem como continuar a redução da dívida do município, tornando assim possível o aumento dos apoios/atividades sociais, enumerando algumas, nomeadamente, o Cartão do Idoso, a Universidade Sénior, o apoio à recuperação das habitações degradadas, aumento da verba para as associações, bombeiros, juntas de freguesia, e o forte e fundamental investimento na educação, onde nunca esta autarquia tinha investido tanto. Também o apoio com os manuais, material escolar e transportes escolares, aumento do apoio aos estudantes do ensino superior em vinte e cinco por cento para quinhentos euros anuais e o apoio no





ens  
com  
Ric. Ribeiro

pagamento da creche e ensino pré-escolar são medidas, todas elas, elucidativas da aposta clara nas pessoas e nas famílias, por parte da autarquia e em particular do executivo liderado pelo Senhor Presidente Ricardo Nascimento.-----

-----Ponto 5 - Discussão e votação do "Mapa de Pessoal para o ano de 2019", em conformidade com o disposto na alínea o), nº1 do artigo 25 da lei 75/2018 de 12 de Setembro. -----

-----O Presidente da Câmara tomou a palavra referindo que, neste Mapa de Pessoal, existem duas colunas extra, na qual encontram-se os sete funcionários em mobilidade para a ARM e outra onde existe uma vaga em mobilidade do Porto Santo para a Ribeira Brava. No entanto continuam vagas por ocupar: um técnico superior na área jurídica; dois assistentes técnicos e cinco assistentes operacionais. Cada vez mais a Câmara está a perder funcionários do quadro embora seja necessário mais pessoal, para realizar as tarefas inerentes ao bom funcionamento do município.-----

-----Colocada a votação, foi aprovado por unanimidade -----

-----Em Declaração de voto, o Movimento RB1 congratula-se pela aprovação do Mapa de Pessoal do Município da Ribeira Brava, pois contém a indicação do número de postos de trabalho necessários para o cumprimento dos objetivos da organização, caracterizados em função das atividades e competências que o seu titular se destina a cumprir ou executar, constitui, assim, um instrumento fundamental de planeamento e gestão estratégica de recursos humanos, permitindo uma visão integrada e dinâmica desses mesmos recursos, contribuindo para uma cultura organizacional orientada para o serviço público.-----

-----Em declaração de Voto, o PS votou a favor realçando que o município tem muita falta de pessoal, especialmente na categoria de assistentes operacionais.-----

-----Ponto 6 - Discussão e votação da revisão ao orçamento-receita e despesa 2018, em conformidade com o disposto da alínea a) do nº 1, do artigo 25. da lei 75/2013 de 12 de Setembro.-----

-----Ponto 7 - Discussão e votação da revisão do plano plurianual de investimentos 2018, em conformidade com o disposto da alínea a) do nº 1, do artigo 25 da lei 75/2013 de 12 de Setembro.-----

-----Foi dada a palavra ao Sr. Presidente da Câmara que solicitou a discussão dos pontos: 6 e 7 em conjunto, com respetiva votação em separado.-----

-----O Sr. Presidente da Câmara, começou por afirmar que, relativamente a revisão ao orçamento-receita e do plano plurianual de investimentos, é de referir que no que concerne à marginal Ribeira Brava/Tabua, estava previsto um contrato programa em que haveria participação por parte do município. No entanto quando surgiu a possibilidade de usufruir da lei de meios, esta foi aproveitada para redução da despesa. O concurso de empreitada desta obra será lançado brevemente. A pavimentação da ribeira da Tabua já foi cabimentada e o dinheiro previsto pelo município para esta obra, foi poupado.-----

-----Colocada à votação a revisão ao orçamento-receita e despesa 2018, em conformidade com o disposto da alínea a) do nº 1, do artigo 25. da lei 75/2013 de 12 de Setembro, foi aprovada por maioria, com treze votos a favor: doze RB1 e um Independente, com onze abstenções sendo dez PSD e um PS.-----

-----Colocada à votação a revisão do plano plurianual de investimentos 2018, em conformidade com o disposto da alínea a) do nº 1, do artigo 25 da lei 75/2013 de 12 de Setembro, foi aprovado por maioria, com treze votos a favor: doze RB1 e um Independente, com onze abstenções sendo dez PSD e um PS.-----



-----Em Declaração de voto o Grupo de Deputados Municipais do PSD absteve-se, lamentando a anulação do valor elevado em investimentos que não foram realizados no concelho. No entanto concordamos com o reforço no valor de cento e cinquenta mil euros para lançamento da obra da marginal da Tabua – Ribeira Brava.-----

-----Ponto 8 - Discussão e votação do Regulamento do Orçamento Participativo da Ribeira Brava, em conformidade com o disposto na alínea g), nº1 do artigo 25 da lei 75/2018 de 12 de Setembro.-----

-----Foi dada a palavra ao Sr. Presidente da Câmara, referindo que a proposta de regulamento do orçamento participativo foi aprovada no executivo anterior, tendo sido feita uma recomendação que foi tomada em conta na elaboração da atual proposta de regulamento. Referiu ainda que a mesma foi aprovada em reunião de Câmara.-----

-----Colocada a votação, foi aprovada por unanimidade.-----

-----Ponto 9 - Discussão e votação da proposta " Atribuição da tarifa social, que é praticado pela ARM a todos os Bombeiros residentes no Município da Ribeira Brava", de acordo com o nº4, do artigo 2, do decreto-lei nº 147/2017, de 5 de Dezembro ao abrigo da alínea C) do nº33, da Lei nº75/2013, de 12 de Setembro.-----

-----O Presidente da Câmara propõe a atribuição de uma tarifa social praticada pela ARM a todos os Bombeiros residentes no Município da Ribeira Brava, que foi colocada à votação, tendo sido aprovada por unanimidade.-----

-----Em Declaração de voto, o Movimento RB1 considera que a proposta apresentada pelo PSD podia ser melhor elaborada. Contudo viabilizou a mesma por considerar o papel de elevado reconhecimento e importância aos bombeiros, homens e mulheres que colocam a vida em risco para cumprir as suas missões na ajuda ao próximo e sem pedir nada em troca, tomando em consideração as recentes declarações do Representante da República. O Movimento RB1 não pretende diferenciar as profissões e atribuir diferentes níveis de importância, pois todas são importantes para a sociedade.-----

-----E nada mais havendo a tratar, a Senhora Presidente encerrou a reunião pelas dezoito horas e catorze minutos, da qual para constar, se lavrou a presente ata que eu Maria Natália Gonçalves da Silva, Primeira Secretária da mesa, redigi, escrevi e vou assinar conjuntamente com a referida Senhora Presidente da Assembleia e o Segundo Secretário, depois de aprovada na próxima Sessão de Assembleia Municipal.-----

Presidente: Rita Maria dos Ramos de Abreu;

*Rita Maria dos Ramos de Abreu*

1º Secretário: Maria Natália Gonçalves da Silva;

*Maria Natália Gonçalves da Silva*

2º Secretário: José Carlos de Abreu Gonçalves;

*José Carlos de Abreu Gonçalves*